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□半岛全媒体记者 韩小伟

吃大盘鸡感染H7N9禽流感？在中
国动物卫生与流行病学中心副主任黄保
续博士看来，这就是瞎扯。4月29日，他
接受半岛记者采访时介绍，岛城相关防
疫工作到位，相关禽类产品都能达到全
世界最严的欧盟标准，市民可以到正规
市场放心挑选食用。H7N9流感病毒传
播能力非常有限，天气转暖阳光照射就
能将其杀死；普通市民接触到H7N9流
感病毒的几率很小，“不能接触活禽”这
一说法也不靠谱，养殖环节的家禽业也
仅有万分之几的感染概率。

H7N9流感疫情显著下降

黄保续博士是全国动物防疫专家委
员会办公室副主任、流行病学专家组组
长，他介绍了目前国内H7N9流感情况。
“H7N9流感在中国的流行呈现季节性
特点，算到2017年已经是第五季了，因
为秋冬季节家禽需求旺盛，禽类调运频
繁，消费者去市场的频次高，另外秋冬季
节温度低病毒容易存活。”他介绍说，从
新闻报道频次下降上也能看出，全国疫
情在显著下降。
具体原因则可以归结为4点。第一

点，“活禽交易市场的1110政策发挥了
效用。”黄保续说，这是最为有效的一个
措施，具体做法是一日一清洗、一周一消
毒、一月一休市、过夜零库存，这样做就
能把病毒循环链切断了。第二点，很多地
方特别是疫情发生的地方已经关闭了活

禽市场，病毒滋生繁殖的环境就没有了。
“第三点是针对跨省调运家禽，以前都是
通过表象，查看家禽是否健康，现在需要
进行实验室检测，这是检疫制度的提升。
第四点则是天气转暖，H7N9流感病毒
抵抗力不强，阳光、紫外线照射就能杀死
病毒，综合起来，就出现了病毒感染显著
下降的情况。

岛城防疫工作走在全国前列

那么，岛城防疫工作情况如何？作为
青岛市防控重大动物疫病指挥部专家组
组长，黄保续对青岛的情况非常了解，
“可以说，青岛的防疫工作走在了全国前
列，产业水平也走在了全国前列。”具体
措施方面，“首先岛城监测预警工作做得
非常好，今年春防期间岛城对所有养殖
场（户）进行了排查，没有发现异常情况。
这项工作非常重要，能够及时发现病
源。”
“我们青岛的家禽养殖规模化程度
在全国居于前列。当然也有散养，对散
养，采取了一种非常特殊的措施，就是进
行隔离，加防鸟网，防止野鸟和外地的禽
类进入，这样就可以阻断外来病毒的入
侵。”黄保续说。
第三点则是检验监管工作，“青岛的

实验室通过了质量认证，具备检测的能
力。”黄保续介绍，青岛在所有毗邻的交
通干道都设置了公路检查点，可以堵截
外来的具有风险的家禽及其产品。
基于上述多种措施，黄保续表示，随

着天气转暖影响，“我们判断H7N9在青

岛不会出现大的问题。”黄保续博士说。

岛城禽肉达到国际最高标准

青岛目前春防工作刚结束，即春季
对所有的动物进行集中的大规模免疫，
提高动物的抗体水平，动物的自我保护
能力得到了增强，从动物保护水平提高、
切断传播途径、消除动物传染源的滋生
环境方面着手，青岛市已经连续多年没
有疫情发生，目前也没有疫情。
黄保续说，去年10月去荷兰考察家

禽生产情况，在一个超市发现了青岛企
业生产的产品，“当时非常高兴，欧盟的
禽肉准入标准是非常高，是高于全球任
何一个国家的，我们的产品能够出口到
这里，证明我们的防疫工作是得到了国
际的认可，或者说得到了国际最高标准
的认可。”他说，青岛在畜禽集中屠宰、冷
链配送、生鲜上市这一方面做的非常好，
所以说人感染的风险是很低的，可以放
心食用。
为什么说“食用大盘鸡感染H7N9”

是瞎扯？黄保续表示，对于普通市民来
说，感染禽流感、接触到禽流感病毒是
“非常不容易的”，“只有3个条件下才可
能接触到病毒，第一个是接触过感染或
者发病的禽类;第二个是去过活禽市场，
如果市场环境不太好，就可能存在感染
的家禽；第三种可能性是接触野鸟。”黄
保续提醒，H7N9流感病毒是通过呼吸
道、消化道传播，接触家禽痰液、粪便污
染过的饲料、饮水、农具、蛋托、车辆等，
才能够接触到或者感染流感病毒。

吃大盘鸡感染H7N9？谣言！
专家：岛城防疫工作到位，市民可以放心选购禽类产品

市民应该如何做才能避免风
险？
“第一，不要去接触发病、感染
的家禽，就是蔫了吧唧的禽类。但是
有种说法是不要接触活禽，这是不
对的，因为全国的家禽感染几率
很低。我们中心做过一个研究，在
养殖环节的家禽，感染的概率只
有万分之几，想碰这个概率是几
乎没有可能的。第二，不要跟野鸟
接触。第三，吃禽肉方面，要到大
型超市、规范化市场购买经过检
验合格的产品。”黄保续介绍，到目
前为止，澳大利亚的研究表明，没有
一个人员是经过接触禽肉而感染的
证据，“当然我们也要注意养成一些
良好的卫生习惯，接触活禽或野鸟
以后尽可能洗洗手。”
如何做到不接触野鸟？黄保续

表示，鸟类有自己的生存空间，市民
不要去破坏它的平衡，不去它的生
存环境当中就没问题。他介绍，
H7N9病毒有这样的特点：传播能力
非常有限。“在H7N9病毒感染或者
发病的养殖场下风口，这种最容易
传播的情况下，也只是到40米外的
地方，就检测不到病毒了，所以距离
40米去观看野鸟这种行为不会出
现任何问题。”

■专家提醒

牢记3条
就能避免感染风险

□半岛全媒体记者 徐杰 报道
本报4月29日讯 29日，记者采访

获悉，在中科院海洋所庆祝五一国际劳
动节暨2016年度表彰大会上，揭晓了
2016年度十件大事评选结果。其中包括
“‘科学’号深远海综合探测平台研发与
应用”项目获海洋工程科学技术奖特等
奖、西太平洋观测网稳定运行并实现数
据实时传输、中国南海发现世界首例碳
酸盐质岩浆，以及全球独家发现太平洋
棉兰老潜流、吕宋潜流、北赤道潜流这三
支潜流等。
记者了解到，这十件大事是经中科

院海洋所全体科研人员投票推选产
生，得票最高的当属“‘科学’号深远海
综合探测平台研发与应用”项目获海
洋工程科学技术奖特等奖。第二件大
事则是中科院青岛科教园开工奠基。
工作人员介绍，科教园总规划面积
2000亩，由中国科学院大学海洋学
院、中国科学院海洋研究所等涉海研
究所集群、青岛科教园发展管理中心、
海洋创客中心、产业研发中心5部分组
成，计划于2017年底完成一期工程20
万平方米的建设任务。
“第三件大事就是胡敦欣院士获山

东省科学技术最高奖。”工作人员介绍，
胡敦欣院士从事海洋学研究55年，是我
国大洋环流、海洋通量（碳循环）和陆海
相互作用研究的开拓者，国际西太平
洋海洋环流与气候研究的引领者。胡
敦欣发现的太平洋棉兰老潜流、吕宋
潜流、北赤道潜流三支潜流，是迄今唯
一由中国人发现的洋流。此外，他发起
了第一个由中国领衔的多国大型海洋
国际合作计划 (NPOCE)，组织领导国
内外20余位专家，发起“西北太平洋海
洋环流与气候试验”国际合作计划，8个
国家19个单位参加，提升了我国国际学

术地位和话语权。
第四件大事是中科院西太平洋深海

潜标观测网稳定运行并实现数据实时传
输，通过无线水声通信和有线数据传输
两种方案，实现深海观测数据实时采集
回传，加速了我国海洋业务化预报系统
的建设步伐。
此外，中科院海洋所还在中国南海

发现世界首例碳酸盐质岩浆，这一研究
成果对深部碳循环和全球碱性玄武岩成
因具有重要科学意义，确认了地球上真
实存在碳酸盐质岩浆，推断大洋碱性海
山下部可能存在大规模稀土矿化带等。

厉害！全球独家发现三支潜流
中科院海洋所揭晓2016年度十件大事，建成西太平洋观测网并稳定运行
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